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遗失公告

北 京 道 铭 情 百 货 店 （注 册 号 ：
110102602296021）不慎将个体商户营业
执照副本遗失，声明作废。

2021年6月30日

遗失公告

友邦携120亿入局 中邮人寿吹响混改号角

公募基金经理个人发展背后的行业嬗变

编者按：在党领导人民进行奋斗的新时代，诞生了许多新职业、新工种。这些新岗位上的新打工人，借助互联网和大数据的快速发展、借助生活品
质的提升和消费升级的时代契机，改变了原来工种模式和工作流程。也正是这些新打工人的出现，让我们的生活更丰富多彩，他们自身于时代中的获
得感也明显提升。值此建党百年之际，北京商报遴选了最有代表性的“新打工人”，用他们的职业故事，体现创新、协调、绿色、开放、共享的新发展理
念，体现当代社会奋斗向上的积极面貌。

回望过去，从2002年国内首只公募债券型

基金诞生到如今，公募固收投资迅速发展的时间

仍相对较短。在王靖看来，债券市场在中国仍是

一个相对新兴的领域，从监管到投资机构，再到

各个参与方，都在共同成长。

尤其从近两年看，央行在对于流动性的把控

上更加精准，市场上不会出现这种大起大落或者

忽松忽紧的状况，央行现在更多的是给一个预

期，同时告诉市场，我要做什么，重点是什么。而

这种精细化管理也确实达到了效果，当前市场环

境下，资金面的稳定性比2013年、2014年，甚至

2016年有了明显的优化完善。就在这一现状下，

王靖的策略也更加偏向观察央行的动作。他认

为，央行的动作更代表当前监管层的态度。因此，

具体的投资规划不容易被月度甚至季度的市场

数据所左右。

放眼未来，从基金经理发展角度看，王靖认

为，不同固收基金经理的投资理念都差不多，对

他们而言，1月1日和12月31日没什么不同，每

天都是一样的，就是在重复做同样的事情。当

然，具体观察市场的内容也有所不同，最重要的

还是在一定时间区间内，尽量预判债券市场的

表现，给持有人带来更加稳定的收益。

“我们所投资的债券有可能三、五年到期，也

有可能30年、50年到期，跟我们的职业生涯都差

不多，我们一直做下去就好了”，王靖笑着说道。

如今，超过2000位“王靖”正在为国内公募基

金行业，甚至整个财富管理行业辛勤耕耘着。在

他们眼中，对待投资者的钱也如同对待自己的钱

一样，是不可或缺的幸福基础，也是众人拾柴的

星星之火，因此格外珍视。相信未来会有更多的

“王靖”加入到队伍当中，国内金融行业的发展也

必将愈发成熟。

北京商报记者 孟凡霞 刘宇阳

王靖与公募基金的缘分始于2007年。彼时

的基金行业正处在那轮空前绝后的大牛市里，

由于当时股市产生了强烈的赚钱效率，基金迅

速成为寻常百姓投资理财的新贵，曾在三天内

创下基金开户数27万，达到同期A股开户数三

倍，证券、银行等代销机构的销售窗口前大排长

龙的盛景。

那时的王靖学成归国不久，在国际四大会计师事

务所之一的毕马威担任了一段时间财务审计的他转

投基金行业怀抱：2007年他开始在北京一家大型公

募基金公司开始从事基金会计的工作。回忆当时的工

作，王靖坦言，虽然当时做的是基金会计，但毕竟是

在基金公司工作，多少与投研工作有一些相关，而

且所在的基金公司氛围比较好，相对开放，也为其

在日后走上基金投研这条道路打下了基础。

在后台部门历练数年后，王靖明确了加入公

募基金的意愿，也锁定了自己未来的主攻方

向———固收。最终，2014年5月，王靖开始正式成为

公募基金“舵手”中的一员。正值国内居民理财意识

萌发并“茁壮成长”，随着大量资金由房地产市场转

向股票、基金、理财产品等，投资者对财富管理的需

求也越发旺盛，包含公募基金管理人在内的专业资

管机构的管理规模也持续增长。对比来看，以最近

一次“牛市”所在年份的规模情况为基准，即2015

年末，公募基金总管理规模约为8.4万亿元。而据最

新一期规模显示，截至今年4月末，这一规模已突

破22万亿元大关，涨幅约为168%。

时至今日，王靖已从事公募投资整整七年，其

职位也从最初的固收基金经理逐步成长为方正富

邦基金旗下的固收投资部联席总经理，截至今年

一季度末，王靖的在管规模达238.54亿元。回顾这

七年，王靖认为，虽然做基金经理之前，已经在券

商有过较长时间管理账户的经验，但对于公募基

金经理而言，在管产品每天的业绩表现完全公开，

使得这个岗位肩上的担子更重，责任感也更强。

从基金会计到“掌管”百亿

在管产品每天的业绩表现
完全公开，使得这个岗位肩上的
担子更重，责任感也更强。

王靖开始任职基金经理之时，正

是固收投资迅速发展的“黄金时代”：

2013年，市场先后经历了“钱荒潮”“非

标潮”，推动货币基金规模大增。而此后

的一年时间，即2014年，随着市场流动

性持续放宽，资金利率下降，债券型基

金大举“走牛”：2014年全年债券型基金

整体的平均净值增长率高达20.64%。

包括货币基金和债券型基金在内的公

募固收投资规模，才刚可以与股票型

基金、混合型基金等权益类产品规模

“分庭抗礼”。对比来看，七年后的当

下，在固收类基金规模遥遥领先权益

类基金的同时，其业绩表现却难以匹

敌往昔。

在王靖看来，固收投资收益的前后

差距，与近年来市场大环境变化，以及监

管层的指导思想不无关系。“当下市场整

体的经济环境与2014年、2015年的情况

大不相同，在这一背景下，监管也是在变

化的。而且，随着近几年信用债风险事件

频现，也使得行业在信用债风险把控方

面愈发精细。”

“市场持续变化，基金经理同样需

要不断学习。我们公司的部分固收基

金经理也在主动了解关于‘固收+’基

金方面的知识，而非仅局限于此前的

可转债标的。包括学习一些权益投资

的方法，以及在产品的大类资产配置

方面是否要把权益资产纳入考虑范畴

等，我们也在持续研究，希望能给持

有人带来更好的投资体验。”王靖如是

说道。

固收投资趋势的大变革，也反映了

资管行业向财富管理时代转型的必由

之路。一方面，投资者想实现财富的稳

步增值，也就越发需要专业的管理人打

理资金。另一方面，随着越来越多资金

的涌入，“刚兑”意识的打破也成为了

必然。由此，2018年金融行业资管新规

的颁布，以及后续各项匹配政策的相

继出台，明确了近年来监管加大风险

防控的主攻方向，让已有的风险得以

释放，也令整个行业的生态得以重塑。

市场行情虽在震荡中前行，但投资

理念的变化亦在不断成熟。在坚持防范

化解金融风险，将金融业安全性放在第

一位的背景下，无论是固收投资还是权

益投资，如今都在健康发展的道路上前

行。在这一过程中，投资者的心态和理念

也在日益成熟，从一窝蜂地扎堆权益类

基金产品，到合理配置理财、货基、债基、

权益类基金、股票等不同风险类型产品

资金仓位，投资者正在不断明确自己的

风险承受能力和投资目标，债基等产品

也成了投资者风险匹配偏好中压舱石般

的存在。

固收投资的“改头换面”史

固收投资趋势的大变革，
也反映了资管行业向财富管
理时代转型的必由之路。

未来可期

在他们眼中， 对待投资者的
钱也如同对待自己的钱一样，是
不可或缺的幸福基础， 也是众人
拾柴的星星之火。

注册资本或跃居行业第三

6月29日，中邮人寿发布关于变更注册资

本有关情况的信息披露公告（以下简称《公

告》）显示，中邮人寿拟将注册资本由当前的

215亿元增加至286.63亿元，股份总数增加至

286.63亿股。增加的71.63亿股全部由新增的

股东友邦保险认购。

同时根据《公告》，友邦保险拟出资

120.3357亿元。据悉，此变更注册资本事项尚

待银保监会批准后生效。若此次增资完成，

友邦保险将成为持股24.99%、仅次于持股

38.2%的中国邮政集团有限公司的第二大

股东。

同日，友邦保险控股有限公司亦在港交

所发布公告表示，友邦保险控股有限公司连

同其附属公司公布，其亦同意通过其全资子

公司友邦保险有限公司投资120.33亿元（18.6

亿美元）认购中邮人寿24.99%投资后股权。

北京商报记者对比发现，若此次增资获

批，中邮人寿注册资本将超越中国人寿的

282.65亿元，跃居行业第三位，仅次于平安寿

险与大家人寿。

这场震惊业内的“大手笔”交易，在两个

月前便已有端倪。今年4月27日，中邮人寿在

上海联合产权交易所公布了一份增资项目表

示，拟新增一家投资人，募集资金总额和拟增

资价格视市场情况而定，对应持股比例

24.99%，拟新增注册资本71.62亿元。

彼时，中邮人寿为可“入围”的战略投资

者设置了较高的门槛。除了要求意向投资人

为在国内合法设立并有效存续的企业法人或

在境外合法设立并有效存续的金融机构外，

还要求意向投资人应为一家境内或境外上市

公司；意向投资人或控制该等公司的母公司

最近三年经审计的合并净利润的平均值不低

于300亿元人民币或等额外币；意向投资人自

身或其控股股东应具有保险相关经验。

实际上，在此次引战投之前，中邮人寿已

经完成了数次增资发债。北京商报记者梳理

银保监会相关信息获悉，自2012年起，中邮人

寿增资已有七次。其中2019年中国邮政向中

邮人寿增资65亿元后，中邮人寿注册资本已

达到215亿元。短短十年来，中国邮政系股东

向中邮人寿增资已经足有210亿元。而发债方

面，就在今年3月，中邮人寿便已经发行了一

次债券，据悉其实际发行量为40亿元。

而此次引战投对于中邮人寿而言，是首

次走市场化流程引入一位新投资人。

“铺路”上市？

为何中邮人寿引战投名额最终“花落”友

邦保险？业内人士认为，这是中邮人寿试图通

过多元化发展布局渠道而寻求的转型之路。

对此，清华大学五道口金融学院中国保

险和养老金研究中心研究总监朱俊生指出，

从整个行业角度来看，而今银保与个险是保

险销售的两个最大渠道。其中，中邮人寿依托

于银行体系，过去主要通过银保渠道进行展

业，然而其也一直在进行渠道转型，除了试图

发挥银保渠道优势，实现银保渠道转型和价

值升级外，亦试图建立自身的个险团队。

朱俊生认为，在这样的背景下，友邦保险

在保险个人营销方面不断迭代、名列前茅，营

销员培训体系行业领先，个险经验丰富，可以

满足中邮人寿的需求。

“此次引入友邦保险作为战略投资者，应

该是希望在业务发展上借助友邦保险在个人

代理渠道中的强大优势和经验，加快发展个

人代理渠道业务的发展，实现产品与渠道多

元化，让保险业务更多地回归保障。”首都经

贸大学保险系副主任李文中亦如是评价。他

指出，友邦保险相较国内众多保险公司的竞

争优势就是个险业务能力突出、公司内部控

制管理能力强等，也有利于帮助中邮人寿在

相关方面得以提升。

除此之外，还有业内人士透露，中邮人寿

此次引战投或是要为上市“铺路”。

“中邮人寿当初引入战投时专门要求对

方或者其母公司是一家上市公司且有保险经

验，由此可以看出中邮人寿引入战投是想为

未来上市铺路。最终友邦保险入选，而友邦保

险是在香港上市的保险企业，对此友邦保险

可以从熟悉法律制度、监管规定、财务规则和

提供外部资源支持等方面为中邮人寿筹划上

市提供帮助。”李文中如是分析道。

对此消息，朱俊生分析称，作为一家国

企，中邮人寿若引入友邦保险作为战略投资

者，将在混合所有制体制改革上迈出重要一

步。与此同时，他认为友邦保险作为一家香港

上市公司，国际化程度较高。友邦保险作为战

略投资者介入后，其对于上市的经验，包括按

照上市公司要求完善公司治理架构等方面应

该都会有很大帮助。

其实，早在2019年10月，中国邮政董事长

刘爱力就曾表示，要加快集团公司制改制，推

进邮储银行A股上市和中邮保险、中邮科技、

中邮速递易“引战混改”，即中国邮政将对中

邮保险等子公司引入战略投资人，进行混合

所有制改革。

中邮人寿与友邦保险此次的合作可谓是

互惠互利。朱俊生称，中国内地作为相对新兴

的保险市场，由于人口基数及老龄化问题，在

社会养老保障体系有待提升的背景下，寿险

养老金等方面有着很大发展空间，因此成为

诸多险企的战略重心之一。

同时站在友邦角度，朱俊生分析称，友邦

正在探索银保业务的新模式，比如此前友邦保

险在亚太地区寻求与花旗银行的独家合作。他

认为：“在从上海、广州这样的一线城市向四川

这样的大省渗透之时，依托于银保渠道，或许

是其未来发展的一个重要战略支点。”

北京商报记者 陈婷婷 周菡怡

追求风险控制的基础上打理上亿元资产，帮助持有人实现资产增值，已成为公募全行业2000多个“王靖”的

共同目标。在公募基金诞生至今走过的23年里，作为财富“方舟”的“舵手”，基金经理是历史的参与者和见证者。

如今，时代的车轮滚滚向前，各类资管产品在监管层的悉心引导下日益规范，基金经理为了更好地管理财富也在

努力拓宽能力范围。放眼未来，聚沙成塔，每一位从业者的奋斗，都将为国内财富管理行业的逐步成熟添砖加瓦。

年入300亿元、境内或境外上市、有保险相关经验……两个月前激起保险业关注的一份“72亿引战投”公告，终于得

到回响。6月29日，中邮人寿保险股份有限公司（以下简称“中邮人寿”）与友邦保险控股有限公司（以下简称“友邦保险”）

分别发布公告表示，中邮人寿拟将注册资本增至286.63亿元，股份总数增加至286.63亿股，增加的71.63亿股全部由新

增的股东友邦保险有限公司（以下亦简称“友邦保险”）出资120.3357亿元认购。

时间 规模
2015年末 83971.83亿元
2016年末 91593.05亿元
2017年末 115996.86亿元
2018年末 130346.50亿元
2019年末 147672.51亿元
2020年末 198914.91亿元
2021年5月末 229090.66亿元

公募基金整体规模变化一览


